
DEMOCRATIE PARTICIPATIVE – COMITE DE QUARTIER DESCARTES
SEANCE DU 5 DECEMBRE 2022

Présents : M. Bouteiller - A. Cadio - S-N. Diallo - D. Guibert - J-P. Guibert - M. Laloux - J-Y.
Maximilien - V. Séchet - A. Ugrina - A. Viñas

Ordre du jour :

o Retour de Monsieur le Maire sur la post balade urbaine du 15 octobre ;
o Retour sur le comité citoyen du 7 novembre ;
o Retour sur les concertations du centre-ville des 29 octobre et 9 novembre ;
o Retour sur l’atelier climat du 26 novembre ;
o Etat d'avancement des projets “Bien lire ensemble” et “Groupes de parole”;
o Approfondissement de la réflexion autour des animations ponctuelles à initier sur le S1 2023;
o Comment le CdQ peut-il relayer efficacement les évènements de la ville et lesquels?
o Questions diverses.

Retour partiel sur la post balade urbaine effectué par Véronique Séchet, en l’absence de Monsieur
le Maire.

- Site du marché au pôle médical (ces points sont étudiés dans le cadre de la concertation du
futur centre-ville)

 Les parkings à vélo aux abords du marché pourraient être déplacés en raison de
l’implantation du magasin G20 qui requiert cet espace pour l’installation de ses caddies.

 La demande des résidents de la Résidence Fleury qui souhaitent des places de parking
réservées à leurs visiteurs à proximité de leur lieu de vie, ne peut être satisfaite. Les places
de stationnement sont publiques et ne sont pas annexables par la résidence (Gérée par la
Ville de Versailles)

Il est d’approfondir l’analyse et rechercher des solutions d’usage si besoin.

 La suggestion d’une rampe facilitant l’accès au marché à proximité de la Résidence Fleury est
en débat à la mairie.

 A la suggestion du CdQ de réduire la surface bétonnée pour faciliter l’infiltration des eaux de
pluie, V. Séchet indique qu’un dispositif existe déjà. Elle ajoute que l’effet très/trop clair
voire aveuglant de l’espace autour du marché va s’atténuer au fil des mois, avec le
« grisonnement » naturel du revêtement.

- Avenue Jean Lurçat



 Il est précisé que la reprise de l’enrobé défectueux a été effectuée gracieusement par
l’entreprise qui avait réalisé les travaux initiaux.

 V. Séchet nous informe que le marquage au sol pour le partage entre vélos et piétons est
temporaire car il est prévu que les trottoirs reviennent à l’usage unique des piétons, lors du
déploiement de la limitation à 30km/h sur l’ensemble de la commune (à l’exception de 2
grands axes). Cette décision fait suite aux recommandations du groupe de travail
thématique sur la vitesse en ville. L’implantation d’un système de locations de trottinettes
sera l’occasion de rappeler l’interdiction des trottoirs à tout véhicule ou assimilé.

- Du pôle médical à la rue Debussy jusqu’à l’intersection rue Schweitzer

 Malgré un marquage au sol renforcé, les riverains présents réaffirment que des véhicules
mal stationnés bouchent en permanence la visibilité à la sortie de la Résidence Vendôme. Il
est demandé que des photos soient adressées aux élus.

 Le Comité est informé que la personne en charge du piquage manuel des déchets est en
arrêt. Un poste est ouvert pour la remplacer.

- Rue Schweitzer après intersection Descartes

 La suggestion d’installer des sièges le long de la rue Schweitzer n’ayant pas été retenue, le
CdQ précise sa demande ; mettre des sièges individuels à la disposition des personnes âgées.

 V. Séchet nous informe de 2 gros chantiers à venir sur le plateau Descartes :

o Création d’un club house tennis avec vestiaires et douches (sur
l’emplacement actuellement dédié à la fête foraine) ;

o Réalisation d’un parking viabilisé et éclairé.
Monsieur Rivaud effectuera un retour complet de cette post balade, lors de sa participation
reportée à la réunion du quartier Descartes, du 13 février 2023. Un tableau de synthèse et
de suivi des points soulevés lors des balades urbaines des 4 quartiers sera renseigné d’ici là.

Retour sur le comité citoyen du 7 novembre 2022

Présence présidente et vice-président, des membres du comité citoyen, représentants associations,
commerces, entreprises. Copilotes de 3 comités de quartier, le quartier des sources est représenté
par Eric Monrocq, son référent du comité citoyen.

ODJ : Validation présentation PowerPoint du bilan « Lancement vie démocratique 2022 et
perspectives 2023 ».

Participation active, respect mutuel, prise en compte des amendements proposés dans un esprit
démocratique.

En résumé : satisfaction sur la mise en place, les comités de quartier existent, ont désigné leurs
pilotes, se réunissent. Les organisations festives, les balades urbaines ont été un succès. Mais pas de
triomphalisme, des nuances concernant la pérennité de la démarche sont discutées.



Le comité citoyen s’est investi plus longtemps que prévu, ce qui n’est pas forcément reconnu. La
démarche démocratie participative semble perçue de façon hétérogène, bien que la qualité des
rapports des groupes thématiques ait eu une appréciation positive unanime.

Autour du dernier « slide » sur les perspectives 2023 a donné lieu à un échange approfondi , révélant
une inquiétude devant l’absence de définition de nouveaux groupes thématiques, et la restriction
probable des budgets du fait des sur dépenses énergétiques.

Tour de table des CDQ :

Ces préoccupations rejoignent les interrogations communes exprimées par les co-pilotes :

 Demande de réunion commune des 4 CDQ avec ce service est unanime.
 Précisions sur le positionnement des CDQ : simple relais de la mairie, dans une organisation

pyramidale, ou possibilité d’initiatives, qui tiendront compte de l’aspect financier.
 Risque d’essoufflement

Conclusion :

 Réunion du comité citoyen janvier 2023 sur le sujet des outils de communication
 Tenue du Comité de pilotage prévu initialement, pour le suivi du processus « Démocratie

Participative », réunissant comité citoyen et bureau municipal.

Retour sur les concertations du centre-ville des 29 octobre et 9 novembre. Point reporté à la
réunion du lundi 23 janvier. La restitution officielle du diagnostic pour le réaménagement des
espaces publics partagés se déroulera en mairie salle Voltaire, lors du forum des habitants du 8
décembre.

Retour sur l’atelier climat du 26 novembre. Faute de temps ce jour, ce point sera développé
lors de la prochaine réunion du CdQ. L’assemblée est invitée à prendre connaissance des
supports de présentation de cet atelier ; les 42 cartes du GIEC disponibles sur
https://fresqueduclimat.org qui décrivent les causes, conséquences et boucles de
rétroaction du dérèglement climatique.

Un membre du CdQ suggère un affichage grand format de ces cartes, à proximité du collège
Descartes.

Etat d'avancement des projets « Bien lire ensemble » et « Groupes de parole »

Alors que le CdQ est sur le point de les reporter sine die, en raison des difficultés de mise en
œuvre (manque de volontaires - absence de salle dédiée - manque connaissance des
acteurs), V. Séchet indique qu’il serait dommage de ne pas persévérer en raison de l’intérêt
qu’ils revêtent et nous fait part des acteurs à contacter.



Approfondissement de la réflexion autour des animations ponctuelles à initier sur le S1
2023

L’assemblée valide : les pots par résidence - Un concours de pétanques et des stands d’animations
pour les enfants - Un tournoi de volley-ball.

Questions diverses

 A. Ugrina indique que l’accueil des nouveaux arrivants initialement programmé le 10
décembre est reporté en mars 2023.

 Elle nous fait part de l’arrivée prochaine de Valentin Delaballe, conseiller municipal chargé
de mission jeunesse, en tant que 2nd élu présent au CdQ Descartes.

 Elle nous informe du déploiement prochain de trottinettes en location sur la commune. Les
emplacements de stationnement seront matérialisés au sol par un marquage vert.

Les participants font part de leurs craintes quant au danger pour les piétons, de ces engins
roulant à vive allure sur les trottoirs et des risques de dépôt sauvage (à l’instar de Bois
d’Arcy).

Il est précisé que lors de la généralisation de la limitation à 30 Km/h, vélos, trottinettes et
voitures cohabiteront sur la route, les trottoirs redeviendront à l’usage exclusif des piétons.

Par ailleurs, il s’agit d’une expérimentation d’un an, sans engagement de la ville au-delà. Un
bilan sera effectué à l’issue de cette période.

 Le CdQ suggère la pertinence d’un groupe de réflexion sur la mobilité douce dans la ville,
particulièrement vers le public des personnes âgées ou à mobilité réduite (hors handicap
reconnu MDPH).

 Le sujet du maintien ou de l’abandon des groupes thématiques sera présenté au Bureau
Municipal de janvier.

 Il est rappelé que le conseil municipal est ouvert au public. Le prochain se sera tiendra le 15
décembre à 20h45, en salle du conseil et sera retransmis en Facebook live.

 V. Séchet indique que le budget alloué aux CdQ est sanctuarisé et par conséquent reconduit
en 2023, malgré les difficultés financières de la commune, en lien avec le coût de l’énergie.

Elle demande la validation les membres de l’assemblée sur l’attribution du reliquat du
budget 2022, à l’animation « Caisses à savon » planifiée le 8 mai 2023. Le CdQ apportera sa
réponse lors de la réunion des comités de quartier du 12 décembre.

 Le CdQ rappelle la réunion des 4 quartiers, le vendredi 6 janvier 2023 à 20h30. Salle Gallet.

Rappel des dates des réunions du T1 2023 (Attention les dates communiquées en séance
étaient erronées)

- Lundi 23 janvier à 20h30, Salle Victor Hugo
- Lundi 20 février à 20h30, Salle Gallet
- Lundi 20 mars à 20h30, Salle Gallet



Ordre du jour de la réunion du 23 janvier, 20h30, Salle Victor Hugo

o Retour sur les concertations du centre-ville des 29 octobre et 9 novembre
o Atelier de travail sur les projets et les animations du S1


